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近日，针对北京女童注射甲肝疫苗后高烧、死亡的事件，北京市卫生局有了明确的态度：尚未接到

疾控部门的报告，高烧尚不能认定是由疫苗引起，该批次疫苗不会在全市范围内停用。(12月7日《京华

时报》)。 

 

应该说，公众对这个说法并不满意。原因何在？ 

 

首先，近一段时间来，药品安全领域不容乐观，诸如刺五加注射液、茵栀黄注射液，甚至流感疫

苗，都引发了临床死亡事件。此次出现孩子在注射甲肝疫苗后死亡的事情，必然要牵涉疫苗的药品质量

问题。报道中说，北京市卫生局疾病预防部门相关负责人表示，北京市的疫苗药品全部来自正规渠道，

通过政府招标采购，疫苗质量不会出现问题。但是，恐怕用“政府采购”这样笼统的理由很难说服人，

道理很简单，谁能为“政府采购”的质量担保？ 

 

其次，我国目前在医疗纠纷方面采取的是“举证倒置”的原则。对于药品质量而言，也应如此，在

能够自证清白以前，宁愿相信该产品有问题。就这批甲肝疫苗而言，前不久因之死亡的女孩尸解报告还

没出来，现在还没有权威的报告，虽然目前就说该疫苗有问题还为时过早，但下结论说该疫苗没有问题

也同样为时过早。 

 

此外，对于药物不良反应，应该有科学的态度。因为只要是药物，就存在发生不良反应的风险，发

生不良反应并不可怕，但一定要实事求是，查找原因，以争取让药物不良反应的发生率降到最低。既然

注射甲肝疫苗存在出现高热等不良反应的风险，那么就应该对这样的问题加以重视，做到事前充分告

知，并为出现了发热等症状的孩子提供积极的医疗帮助，而不应简单地将之归为正常现象的范畴，或者

与药物划清界限。就这批次的疫苗事件而言，有必要对疫苗注射后的高热问题，进行必要的追踪调查。 

 

当然，我们可以理解卫生部门急于表态的原因。就如上个世纪美国的罗斯福总统在面对金融危机所

说的那样，最大的恐惧是恐惧本身，卫生部门显然不希望因为几例并不确定的疫苗事件给大家带来不必

要的恐慌，希望通过这样的表态来稳定大家的情绪，树立继续注射疫苗的信心。 

 

只是这样的表态有点单薄，真要消除大家的担忧，应该在透明的前提下，组织专家组对相关的病例

和同批次的药品进行严格的讨论和检验，做出确实可信的结论，并公之于众。 

 

（善水：北京 副主任医师） 
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北京两女童注射甲肝疫苗后高烧一死 卫生局称不全市停用 

 

又有女童注射甲肝疫苗后高烧 

 

新京报：疫苗有没有问题？用科学说话
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